

第二十八回  
參議院大藏委員會會議錄

昭和三十三年三月二十九日(土曜日)午後三時四十五分開会

本日委員片岡文重君辭任につき、その補欠として小林孝平君を議長において指名した。

三

三

- 所得税法等の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 法人税法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 租税特別措置法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 酒税法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

- 決算特別措置法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 所得税法等の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 法人税法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 税額特別措置法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
- 酒税法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○酒税法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○理事（西川甚五郎君） これより委員会を開きます。

議事に入ります前に、委員の異動がありましたので御報告いたします。

本日付をもって、委員片岡文重君が辞任され、その補欠として、小林孝平君が選任されました。

○理事(西川甚五郎君) 次に、理事の  
辞任についてお詣りいたします。  
木内四郎君から、都合により理事を  
辞任いたしたい旨の申し出がありま  
した。これを許可することに御異議あり  
ませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(西川甚五郎君) 御異議ないと  
認め、さよう決定いたしました。

○小笠原二三男君 税法の質疑に入るに当つて、酒税法の一部を改正する法律案につきまして、昨日來の経緯がありますので、二、三点お伺ひしておきたい。

第一は、衆議院の段階において、衆議院大蔵委員会が、社会党並びに自民党共同提案になる付帯決議を付してこの法案を通過せしめる旨を決定し、本会議もまたこれを講決して本院に送付されておるのであります。その後、いろいろな情報が伝わつて、衆議院におけるいわゆる通例院議と称せられる付帯決議が、政府あるいは自民党においてその執行に食い違ひが起るよりな可能性のあるお話を聞き承つたのであります。それ以来当委員会も、そのおりを受けて運営の円滑を欠いたとい

て、衆議院の院議を尊重すべき旨を申し入れ、その結果については当委員会において冒頭お伺いしたいということにしてあるのです。とともに、また自民党に対しましても、院議尊重の共同提案の共同責任の上に立つて政府に対して善処方を申し入れしているのです。で、自民党としましても極力善処したいという旨の返事がありまして、今の段階に立ち至つておるのであります。

ならぬと思つております。けさはどにあります  
なりまして、また社会党さんの方かありました  
ら、大蔵大臣あてに申し入れがありま  
した。これも十分尊重しなければなら  
ぬ問題だと、こう思います。政府部内  
におきましては、タバから慎重検討い  
たしたのであります、原料価格の騰  
貴によります値上げと、減税によりま  
す値下げと、これを区分して実施をする  
ことまではできようと思つております  
が、長い間問題となつておりました  
値上げを延期をするということは、こ  
の際でできないという結論に達しました  
のであります、どうかこの点を御了  
承願いたいと思います。

○小笠原二三男君 白井政務次官も、  
衆議院大蔵委員会における審議の経過  
を速記録等で御承知になられ、しかも  
付帯決議を付する際における自民党と  
社会党との間の話し合いの経過も御了

說明員

大藏省銀行  
局總務課長 有吉 正君

### 本日の会議に付した案件 主事の補正案

つきましては直ちにその補欠互選を行いたいと存じます。この互選の方 法は、成規の手続を省略し、便宜その指名を委員長に御一任願いたいと存じます。が、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(西川甚五郎君) 御異議ないと認めます。それでは、私より左藤義證君を理事に指名いたします。

うことは、まことに遺憾に堪えない事実であつたと存じます。そこで、昨日政府側に対しましては、一萬田大蔵大臣のこれは行政上の決裁を要する措置の問題でありますから、大臣の意思を、いわゆる政府のはつきりした付帯決議に対処する方針を取る、その結果いかんによつて、審議を進めていきたいということを重ねて要望しまして、了承されておつたわけであります。これま、毛利元就の開拓団も、毛利元就の

で、どうていここに御出席を願えない事情は、われわれも十分承知いたしているのでありますから、従つてこれにかわつて、白井政務次官でけつこうでありますから、いわゆる岸政府との、この衆議院の院議に対して、迺稅法による減稅分などを措置されるのか、院議がどう尊重されるのであるか、その方針を承わつておきたいと存じます。

|      |            |            |            |            |
|------|------------|------------|------------|------------|
| 政府委員 | 大藏政務次官     | 大藏省主計局次長   | 大藏省主計局次長   | 大藏省主計局次長   |
|      |            | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 |
| 事務局側 | 國稅府長官      | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 |
| 常任委員 | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 | 大藏省主計局法規課長 |
| 專門員  |            |            |            |            |

白井 勇君  
佐藤 一郎君  
小熊 孝次君  
原 純夫君  
北島 武雄君

○理事(西川甚五郎君) 次に、理事の  
辞任についてお詣りいたします。  
木内四郎君から、都合により理事を  
辞任いたしたい旨の申し出がありま  
した。これを許可することに御異議あり  
ませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(西川甚五郎君) 御異議ないと  
認め、さよう決定いたしました。

の法案を通過せしめる旨を決定し、本会議もまたこれを議決して本院に送付されであります。その後、いろいろな情報が伝わって、衆議院におけるいわゆる通例院議と称せられる付帯決議が政府あるいは自民党においてその執行に食い違いが起るような可能性のあるお詫を間々承わつたのであります。それ以来、当委員会も、そのおりを受けて運営の円滑を失いたとい

そこでこの際、お伺いしたいことは、これは他院のことではあるけれども、わが院においても、この種の事例は今後においても起り得ることであつて、議院の審議権なり、あるいは立法府の行政府に対する権威の上からいっても、この点は問い合わせておく必要があると存ずるのであります。従つて大蔵大臣は、予算委員会に御出席席でのあります。

るが、長い間問題となつておりましたが、この値上げを延期をするということは、この際でできないという結論に達しましたのであります。どうかこの点を御了承願いたいと思います。

○小笠原二三男君　白井政務次官も、衆議院大蔵委員会における審議の経過を記録等で御承知になられ、しかも付帯決議を付する際における自民党と社会党との間の話し合いの経過も御

1

決議ができたという経過を御承知であるならば、今の政府の見解といふものでは、この院議に沿わないものである。この点は事実明白である、そろ存じます。政府としては沿いかねるということになると思いますが、どう了解しておられるのか、言をあいまいにしないでお答え願いたい。

○政府委員(白井勇君) 院議でござりますから、どこまでも私どもといたしましては、十分これを尊重して参らなければならぬと思います。ただこれまして申し上げましたように、立法府の仕事をありまする酒税法に関連しましての値下げの問題と、それから行政府のやりまするこの値上げの問題といふものは、これは切り離して仕事をいたしたいと、こう考へておるわけであります。

○小笠原三男君 再三申し上げて恐縮であります。この点は從来大臣とも、主税局長も、北島長官も、衆議院において、あるいは当委員会においての主税局長等の御質弁にもある通り、この法が施行される四月一日に、原料価格の値上げによる生産者価格といふものもめんどうをみ、また減税分の意義も表わすような措置に、同時にこの問題は解決したい、処理したいといふ方針の明示があるのです。それをいけないとしたのが、衆議院の付帯決議の三時に減税の措置もやつたのだ、しかししながらそれは同時だ、そういうこ

とはあり得ないことです。そういうふうに行政措置と立法上の執行とを分離したのだ、そういうことで始末できるのだという意味でこの付帯決議ができるのです。それで、こういうことを規定するのだと、減税の効果が百パーセントこの小充価格に現われるようになります。もって措置せいい原料価格の値上げ等によるそれらの価格の問題は、時を異にしてこれを決定し、こういうことなんです。それを四月一日に減税をすればやむを得ないからする、四月二日に値上げをする。あるいは三月三十日に値上げをして、四月一日に減税をする、ともにそういう措置を不可としたのが、この付帯決議なんです。日本人であるならば、この文章をお読みになつたら、全くその通りなんです。だから当委員会における理事会でも、これは字づらからするならば、四月一日に減税、そして切り離す、五月一日に値上げをする、そして切り離す、そういう措置でも院議尊重になるのだといふ極端な話もあつたが、それはその通りだということをわれわれも認めざるを得なかつた。しかしきょうやつて、あすまたやる、あるいは同日に両者をやって、そうして立法上の問題は減税だし、行政権限でやることは価格の問題で、その院の意思通りに拘束されない、こういうことで二本立てにしたのだと、概念的にはそういう答弁はできることにしても、そういうことは、院議の前においては承認しがたいことなんです。だから私は、端的にお尋ねする、院議を尊重したと言葉で言つことにあります。だから私は、端的にお尋ねする、院議を尊重したと言葉で言つことにあります。

いるのか、明らかにしていただきたい。

○政府委員(白井勇君) 同じことを繰り返すようではありまするが、院議はどこまでも尊重しなければならぬところ思つております。從来事務局から申し上げておりまする如く、昨年の暮れころにすでに原料高からいたしまして、値上げをしなければならない事情にあつたわけでありまするが、一方ちょうど緊急対策を施行中でありますて、思ひ通りにそのこともできないといふような立場にありまして、今日に至りましたのでありますが、どこまでも衆議院の院議を尊重しながら、なおかつ行政府の立場をまたそれに合せまして、私たちには措置をいたしますことで何とか御了承を願えるのじやなからうかといふふうにお願いを申し上げておる次第であります。

○小笠原二三男君 この酒税法の提案説明には、この際、便宜從来懸案になつておる原料価格の値上げに伴う是正をやりたい、そういうことも考えた上で減税という問題を処理したいのだ、そういう意味で減税をしたいのだといふことはどこにも書いていないのです。そうして立法上の措置は減税だけに限るのだから、減税のことは立法府のいう通りやりました。価格の問題は、これは行政権限だから立法府の意思とはかわることなしに同じ四月、日にやりますのです。こういうことが知つておる。またあっていいことで

○政府委員(白井勇君) 院議をどこまで尊重いたしましたので、私どもにおきましては、昨日もおそらくまでこの問題について十分検討いたしましたし、さらによたけさほど社会党さんの方から申し出がありましたように、それにつきましても十分その趣旨をそんたくいたしまして、午前中ずっと引き続き協議をいたしましておるのありますまして、その点は一つ御了承願いたいと思います。

○小笠原三三男君 私の聞いておるとに答弁させて下さい。「はい」、「いいえ」だけです。——

○政府委員(白井勇君) 院議はどうですかでも尊重して参りたいと思っております。

○小笠原三三男君 私はそういう言葉で聞いていない。院議に沿うておるか、沿うていないか、イエス、ノーで答えてもらいたい。こういうのです。——

白井さん、ちょっと。もつと説明をしますと見解の相違があるうと何だろうと、そういうことはかまいませんよ。今私は請求しているのじやないのですから。それで院議に沿うておるならば沿うておるという御答弁があつてもよし、沿うていなかうといふうた重ねた質問はしませんから、私は沿うていなかうといふうた重ねた質問はしませんから、もう政府の態度さえ聞けばいいのですから、端的にきちつと答えて下さい。

○小笠原二三男君 それでは私のこの政治的な抜いの、きのうからの継続になつておる問題は、これだけで終つておきます。あとにまた問題が残つてお

○政府空員(白井勇君) 質疑に入つていきたいのですが、

総合緊急対策を施行したばかりでござりますし、この際、政治的にマル公——  
公定価格の引き上げということはいかが  
つかと、(最高方針の御決定ござり、

私どもマル公を守れという以上は、どうしてもこのマル公で非常に無理がかかることは行政的に避けたいという考え方直す必要に、二つある。

丸、小丸の諸掛りの点において、具体的にどう展開されるかということをお聞きしている、金額的な数字を。

○大矢正君 私は、酒税法の質問をするわけじゃないんですが、酒税法じや

かわといし最高ノ鉄の御法度でございまして、ただいままで延びておつたわけでもござります。

○大矢正君 大体製造原価の値上りと  
考へてはいるわけであります。

（政府委員（北原正邦君））これは最近の実情に即した、最も実情に即したマ  
ル公価格の改訂をやりたいと思いまし

なくて、たまたま、最近酒の製造原価の引き上げを行ひ、それによつて必然的に、減税をされるかどうかといふことを除いて考えてみた場合には、小売価格を引き上げなければならぬといふ結論が得出するようになつてゐりますが、その、原料価格の値上げによつて要旨原価が上ると、う考の方は、一本

しかし、内容から申しますと、最近の蒸留酒のメーカーは、御承知かとも思いますが、内容は急激に悪化いたしておりまして、無配会社が続出するような傾向にございます。私ども、マル公を守れと言う以上は、そのマル公によつてあきりにも無理がしいられるところに、非常に丁寧内に、いふ

○政府委員(北島武雄君) まず私ども  
の作業といたしましては、原料費の修  
正をやるわけです。ただいま申しまし  
たように、清酒については原料米とア  
レコドレバ直下に、但叶付

どういようとこらから生まれてきてるのか  
かということをお伺いしたい。これは  
税法じゃありません。現在の段階にお  
ける製造原価の引き上げという問題に  
ついて、一応政府の見解を承わってお  
きたい。それから、その内容について  
もこの際明らかにしてもらいたいと思

と存するのでありますて、できるだけ早い機会に私どもは公定価格の引き上げをすべきである、というのが事務的な見解でございました。それがただいままで延び延びになつておつたわけでございますが、衆議院の大蔵委員会におきまして、各委員の御質問に対しまして、非常に行政的いかがわしい存するのでありますて、できるだけ早い機会に私どもは公定価格の引き上げをすべきである、というのが事務的な見解でございました。それがただいままで延び延びになつておつたわけでございますが、衆議院の大蔵委員会におきまして、各委員の御質問に対しまして、非常に行政的いかがわしい

値上げがございます。ブドー管価格につきましては一貫目百円から百二十四円、約二三四円上っております。それから、原料用アルコールにつきましては、先ほど申しました主原料の値上がり、なまいモ、ほしイモ、米その他の原料価格の変動によりまして相当は正

○政府委員(北島武雄君)　酒類、こと  
に蒸留酒につきましては、昨年のいも  
の不作及び日頃よりの不足のための澱粉  
率と申しますか、の低下のために、非  
常に能率が落ち、かつ価格も上ったた  
けであります。価格の点から申します  
と、一作年のいもは、今までいもでござ  
ります。

して、大臣初め主税局長、あるいはまた私からも、酒税法の改正と同時に、酒税の減税による要素の変更と、生産原価の上昇という要素の変更と、からみ合せて一緒に考慮して、マル公を改定していきたい、ということを中心おつたわけあります。

を要する点があるわけでありまして、それから販売管理費等につきましては、燃料費は昨年の四月に比べまして、経済統計月報によりますれば、一〇四%になつております。それから人件費、福利厚生費は、毎月勤労統計によりますれば一〇三%になつております。(資料請求用紙) 一、二、三、会員登録

いますが、一貫目二十七回見当でございました、平均いたしました。それが、昨年のなまいもは一貫目約三千五円と、いうことに相なつております。その他、一般管理費も上つておつたわけでありますし、私どもといひましたことは、昨年の十二月を期しましてマル公の改訂をやろうといひたしておつたわけですが、ございまます、先ほど政務次官からお話をしごときましたように、せつかく

があるわけでございまして、たとえば  
米につきましては、酒造米は一石、前  
のとしが一万三千六百三十円、それが  
一万二千八百八十円というふうに上つ  
ておりますし、それから添加用のアル  
コールが前年が八八%のものでござい  
ますが、一石当り三万七百円でござい  
ましたが、今回二万三千円と決定いた  
しました。そういう点からも種々是正  
すべき点があるわけでございまして、

○大矢正君 私が質問を特にしたいのは、総体的にどうだということではなくて、それ的具体的に展開した場合に、たとえば一升、あるいは二石当たり前のように作業度の上昇によるところの修正をいたしまして、最後的に製造原価の値格が出るのではないかと思つております。

変更、具体的には価格の引き上げを行なつて参りたいという考え方があつた。いろいろお話をありますから、当然そのときには、具体的にどの程度の引き上げを行なわなければ現在の段階では製造業者のコストを維持することができないという結論が出ているものと思ふ。われに、一石ないしは一升当りの製造原価はどの程度引き上げるべきであるかと、いう具体的な数字というものが出来ないということはないんじやないかと思う。なんですが、長官、ちょっと私は理解できまい、どうですか。

○政府委員(北島武雄君) この席でござりますからはつきり申し上げますが、実は昨年の十二月に公定価格の改正を考えおりましたときには、しうちゅう、二十五度ものでござりますが、それから合成清酒、二級、これにつきましてともに一升当り十四円程度の値上げが必要だとこう考えました。ただその後、実は蒸留酒につきましては、価格をできるだけ引き上げないという方針のもとに精密の緊急輸入を行いました。これが相当その後原価に響いて参つております。それからまた輸入されるというので、これに伴つて切りばいモノが若干下つております。こういう点も考慮いたしますと、たゞいま申し上げた昨年の十二月に想定いたしておりましたのよりも、これは原価の上昇は少いと、こういうふうに考えております。

○政府委員(北島武雄君) 十二月には、昨年の。  
○大矢正君 それで、そうなつて参りますと、合成清酒あるいはしょうちゅう以外の清酒の面を考えてみた場合に、先ほどあなたの御意見の中には、米それ自身の値上りがある。もちろんアルコールの値上りもあるというふうになりますと、清酒、合成清酒ないしはしようちゅうだけ製造原価が値上りすればよいということじゃなくて、たとえば清酒の中の特級あるいは一級等についても同様な考え方が出てくるんじゃないかと私は考えるのでありますが、その点はどうでしょう。  
○政府委員(北島武雄君) その点はまだ微妙な点がござりますが、私どもやつぱり率直に原価の値上りは認めなきやならないんじゃないかと思つて作業いたしております。  
○大矢正君 そうすると、清酒の特級、一級、それから合成の一級等について考えてみた場合には、減税のあるなしにかかわらず、製造原価は上げなければならないという結論が出て参りますが、この点はどうですか。  
○政府委員(北島武雄君) 率直に申上げますと、清酒の特級、一級はこの際遠慮してもらら。製造者価格につきましては値上げは考えておりません。二級酒につきましてやつぱり若干製造者価格につきましては上昇を要するのではないかと考えております。

○大矢正君 清酒の特級、一級あるいは合成酒の一級といらものは、実際的には今日の段階で製造原価の引き上げを行わなくてもよろしいという根拠は一体どこにあるのか。私はどうも不可解なんであります、少くともかりに政府の方針が承認をされ、下級酒の値下げが、減税によるところの値下げが断行された場合には、当然上級酒が売れなくなつて、これが下級酒に向かわれるということは考えられると思うのであります、そうすると、ますます上級酒の立場といらものは窮屈になります、私は上級酒の酒屋を保護するとか、そういう意味で申し上げておるのではなくして、酒税全体の理論として、酒の原価の理論として申し上げておるのであります、こういう面ではますます特級、一級あるいは合成の一級等についても製造原価を引き上げなければならぬといいう要素が将来において起つて参りますし、そのことによつて実質的には下級酒だけの値下げじやなくして、上級酒も値下げをしなければならない。その値下げの分で云々といふような立場が生れてくるんじやないかという気がするんですが、この点はどうでしよう。

○大矢正君 今政府が考へてゐるの  
は、製造原価の引き上げといふことだ  
ということは大体了承つきましたが、  
製造原価の引き上げに伴うところの小  
元価格の引き上げといふものを持つてお  
らから実施するというめどを持つてお  
られるのか、その点を再度承わってお  
きたいと思います。

○政府委員(北島武雄君) 私どもはき  
わめて最近の機会において行いたい  
と、減税法案が実施されればそれと同  
時に行いたいと、こううふうに考へ  
ておるわけであります。ただし先ほど  
政務次官から御答弁のございましたよ  
うに、立法院の減税による値下げ分は  
それから原価の高騰による値上げ分は  
いうものも製造原価の引き上げとい  
う形において製造原価が上げられると  
いうふうに考へております。

○大矢正君 稲穀特別措置によつて、  
特に二十度しそうちゅうの税率軽減と  
いう特例が設けられておりますが、こ  
ういうものも製造原価の引き上げとい  
う解釈になるのですか。

○説明員(泉美之松君) 二十度しそ  
うらうにつきましては、原価の高騰は  
向様な理由がござりますので、これを  
認めなければならぬ状態でございま  
す。

○大矢正君 それから公定価格以外の  
内容であります、果実酒とか雑酒、  
こういうものについての内容であります  
が、これらは実際問題として公定価  
格ではありませんから、小売価格とい  
うものはいかようにもきめられてもよ  
うしいかと思いますが、もし政府がこ  
ういうものに対しても減税が行われよ  
うとする段階において、こういうもの

○ 説明員（泉美之松君） この点につきましては、日本洋酒酿造組合という業者の加入しております組合がございまして、その減税相当部分を消費者の受益になるよう還元いたしますという誓約書を徴しまして、同時に減税法案が実施されましたならば、こういううよな値段にいたしたいと、値段を提出させて、その値段につきまして検討を加えまして減税が消費者に影響するよう行政指導を行なつております。

○ 大矢正君 たとえばしょうらゆうを例にとりますと、三十五度から二十度までの段階において、製造原価といふものが具体的に割り出されておりますが、かりに国税庁の長官の理論をかりて言いますと、二十五度を基準にして十円の製造原価引き上げを行いたいところ、こういう立場の表明であります。これは三十五度の場合も、あるいは二十度の場合も一律に十円の製造原価の引き上げというものを行う考え方ですかどうか、その点お伺いしたいと思ひます。

○ 説明員（泉美之松君） 先ほど長官からお答え申し上げましたのは、昨年の十二月の際におきましたのは、一升あたり十円程度上げたいと思ったということでありまして、その後長官がおつしやいましたように、糖蜜の緊急輸入といふことによりまして原価——糖蜜によりましてアルコールを作りますと原価が下ります。糖蜜輸入ということによ

りましてほしカンショドが下ります。そろ  
ウモロコシの値段も下ります。そろ  
いついろいろな原料が安くなつた事情  
がありますので、今回におきましては  
十円上げるという幅より、かなり狭い  
幅になる見込みでございます。そろ  
うことございますが、アルコールの  
値段が上りますだけに、二十度よ  
うちゅうには二十度割合、二十五度  
しょうちゅうにつきましては二十五度  
の割合、三十五度しょうちゅうにつき  
ましては三十五度の割合で原価が大体  
その割合に上っていくといふ、アル  
コール度数の割合で上っていくといふ  
勘定になるわけでございます。

○大矢正君 製造原価を引き上げなければならぬといふいわゆる考え方の方は、大体いつごろからお持ちになられたのか。そのことを承りておきたいと思うのですが……。長い間、製造コストが上つたけれども今日まで押えてきたので、この辺で製造原価を上げて、小売価格の引き上げをまた行わなければならぬという考え方になつたのか、それともごく最近に至つて製造原価は上げていかなければならぬという気持ちになつたのか。まあその二つのいずれであるかをこの際承りておきたい。

○政府委員(北島武雄君) 蒸留酒につきましてはすでに一昨年の六月に値下げいたしました。原料価格の引き下げということで値下げいたしました。ところが、これが相当まあ業者にとっては痛手だったと、こう業者は言つております。そこで昨年の六月から一般工賃の高騰等によりまして相当苦しくなつてゐるから原価を改訂してもらいたいという動きがございました。しかしながら昨年は実はイモの収穫もまだしまっておりませんんでしたから、伊豆の価格がわからぬといふ状況でございましたので、そういうものは私どもはまだ考慮いたさなかつたのであります。秋になりまして、はつきりサツマイモの収穫減、これに伴いますとこ

ろの価格の高騰といふものが確定したので、やはり至急に上げなければならぬといつもりで作業は十一月の初めころからやっています。できれば十二月の一日前から実施していただきたいというのをその当時の私の懐わらざる気持であります。

○大矢正君 あなたの方から提示された資料を見ますと、ことにそのうちの合成清酒の二級の一升当たりの原価等の累年比較といふのが提示されておりますが、これによりますと、昭和二十九年を頂点といたしまして、販売額が下りの面におきましても逐年これをコストが低下してきております。これは原価の面におきましても逐年これはコストが低下してきております。これは一体どういうわけなのか、承わっておきたい。

たとえば二十九年の製造原価が百五十四円二十銭になつておりますが、それが三十二年の原価は百四十四円八銭になつておるわけであります。こういう点はどうなんですか。

○説明員(泉美之松君) この点はこの資料で明らかでございますように、原料費の面で三十年の際には六十六円十八銭のが三十一年には五十九円五十八銭になつております。これはなまいもの値段が下つたからでございます。それといま一つはびん代がここにござりますように三十五円から三十円に五円下つております。こう言つた原価内容の異同に伴つて値下りになつたわけでございます。

○大矢正君 私の聞いておるのは、そういう内容はあなたに言われなくてはならないとここに出ておるのでですかから……。その内容を聞いておるので

なくて、原価が下っているのに、なぜその製造原価が高くていいのかということとで、製造原価の引き上げを行わなければならぬのかということを聞いておるので。その内容を聞いておるのではない。  
それからいま一つはイモの値段云々ということを言いますけれども、イモの値段だつてやはり年によって波があると思う。イモの値段は高い年もあるし、安い年もある。それからイモの値段が上つたからといって即座に製造原価を上げなければならないという理屈はないと思う。その内容を聞いておるのではない。それがイモの原価によって具体的にできているのですから、高い場合もあり安い場合もある。こどレイモが上つたからと言つて値上げをするならば、今度来年イモの値段が下つたら、それじゃもう一回製造原価の引き下げを行ひのかといふ議論も出てくるのですよ。長官、どうですか。

○政府委員(北島武雄君) ちよつと私の中申し上げ方が悪かってたと思いますが、今言つたような原価構成要素の各費目を検討して、そうして総合的に、上げるのがいいかどうかを検討すると、いうことを申し上げたのであります。が、今回はすべて総合勘案いたしまして、結果、製造原価を改訂しなければならない、そういうふうに考えておるわけでござります。

○栗山良夫君 今の問題に関連してお尋ねいたしますが、かりに酒類のマル公をはずした場合は、実際の市販価格といふものは、あなた方が今おきめになった価格より上回るようになるとお考えになるのか、あるいはこれと同じ考え方になるのか、あるいは値下りをするかんがみますと、今原価が高騰している状況でござりますから、その原価が高騰している市場のもとにおきまして、マル公を撤廃いたしましたならば、このいい銘柄のもの、名の通つている銘柄のものにつきましては、現在のマル公より上回つた値段で売られるだろうと思います。それから現在のマル公のもとにおきましても、名前が通つていない品質の落ちる酒はマル公を下回つて売られております。そうした事態はやはり同じように起つて、むしろ現在はマル公があるから品質の差異があるにもかかわらず、いいものと悪いものとの格差が少ないのでございますが、マル公を撤廃いたしますれば、その格差ははなはだ

しくなるであろうというふうに想定いたしております。

○栗山良夫君

私の申し上げたのは、一つ織り込むのが抜けていると思う

ます。そういうものを総合した上でであります。そういうものを総合した上でであります。

○大矢正君

政務次官にお答え願いたい。

きるだけ早く結論を出したいと思っております。

○大矢正君

官からお答え申し上げましたように、できるだけ早く処理いたしたいと思ひます。

○政府委員(白井勇君) もちろん私が税務署に行つて申告書の写しを持つて尊重いたしまして、また行政の面におきましても差しつかえがないような

○大矢正君

おきましてできるだけ善処した

と、これは公示するのが当然であるが、二百萬以下だから公示できない

○大矢正君

ところを申しておつたのでございま

ど、これが公示するのと、二百万以上の収入は私は絶対あると確信している。年間、そうすれば、これまであなたの方に、なぜそ

○大矢正君

おきました。岸総理大臣の三十二

度におきましてできるだけ善処した

い

程度におきましてできるだけ善処した

い

公にはぜば完全な自由競争になるのです。そうすると、ただいまのマル公といらものは生産原価を一応政府が保証していることになるのです。ところがマル公をはずされば、生産原価の保証といらものはありませんよ。そして激甚なる競争が起きるでしょう。

○説明員(泉美之松君)

これは御説のその銘柄ごとに……。そういう場合に一体どうなるのかというその要素を加味して御答弁にならなければほんとうの意味は出ないと思う。

○説明員(泉美之松君)

これは御説のその銘柄ごとに……。そういう場合に一体どうなるのかというその要素を加味して御答弁にならなければほんとうの意味は出ないと思う。

○大矢正君

まだ今日の段階で発表でできることはないといふことは、具体的に数字の計算もできていないという立場からそういうのか。他に政治的な考慮があるために、この政治的な考慮の判断が最

終的にできていないので発表できない

○政府委員(北島武雄君)

もともと公定価格につきましては、実施する前に幾らにするということを申し上げることとは実は禁物でございます。これは一

般の常識かと存するのでござります

○大矢正君

政務次官に承わりたいので、最後的に大臣の決裁を得ておら

ない、こういうことでござります。

○大矢正君

政務次官に承わりたいので、最後的に大臣の決裁を得ておら

ない、

○大矢正君

政務次官に承わりたいので、最後的に大臣の決裁を得ておら

は至極簡単でしょう。それを出さないといふことについてはあなたの誠意を疑うので、そういう態度をとられるならば、私はまたこの間の標準表とか効率表を持ち出してあなたとここで一戦やらなければならん。いつもあなたた、そういう誠意のない態度をとられるので、私は気分をこわしますよ。どうですか。誠意のあるところで二三一日の早朝には必ず出して下さいよ。出していきなさますか。

○政府委員(北島武雄君) 身は誠意ある男だと思つておりますが、ただいままでの私の言動が御信用いただけないのは、大へん私も心外であるとともに申しわけないと思ひます。これは税法通り参りますと、二百万以上の確定申告者につきましては、たしか五月一日から、五月十五日までに閻公示するということになつておりますまして、その規定によつて各税務署が公示いたしてゐるわけであります。ですから、正式に申しますと、五月一日から五月十五日までの間でありますれば、税務署に行けばわかる、ただ特に二百万以上の者につきまして……。

○大矢正君 そういうことを言うからおかしくなる。あなたがそういうことを言われれば、一千万以上の所得者は以前から新聞に発表されている。あなたの方はそれを意識的に発表されているのですか。それからもう一つは、あなたの所得が二百万をこえていたといふのでしよう。内閣總理大臣になる前には例の三十万円の年末の餅代事件とかいつて、相当団は不景氣のよう

ただれども、御本人の内容はあまりそ  
うでもないようだが、そうしてみれば  
二百万円などではとうていおさまらない  
い。何百万円になつていては必ずす。  
あなたがそういうふうに五月一日とか  
五月十五日とかいつて、理屈をいえ  
ばほかの者ははどうだということになる  
のですが、はつきりと誠意のあるところ  
を具体的に示して下さい。

○政府委員(北島武雄君) つべこべ申  
しまして、またおしかりをこうむりま  
しても何ですが、「意識的につべこべ  
言つてゐるのだな」と呼ぶ者あり(先生  
方のお感じではそういうお感じにとら  
れるのは私も残念でござりますが、結  
局くどくど申しますよりも、率直に税  
務署から取り寄せまして、必要であれば  
御提出申し上げます。それとともに  
に、二百万円以下でございましても、  
もし国会の法案の御審議の必要上、御  
必要であることでござりますれば、私  
どももちろん提出いたします。

○平林剛君 私は租税特別措置法の一  
部改正案について、政府当局から第一  
次の御答弁をお願いしておきます。本  
質的なことはまた大臣からお尋ね  
をいたしたいと思います。

今回の租税特別措置法に対する政府  
の提案を読みますと、どうも首尾一  
貫していない。原主税局長よく御承  
知のよう、昭和三十一年の十二月臨  
時税制調査会では、現在の特別措置の  
あるために各種の弊害があるから、租  
税原則の負担の公平と、税制の簡素化  
に資するため全面的検討を行い、その  
整理を行なうということになつておるの  
であります。当時の世論も所得税を中心  
にする大幅な減税を唱えまして、租  
税特別措置法に対しては、鋭い批判を

正を行なつたはすであります。かかるにその後政府の議会に対するすべての提案は、いずれ審議いたします財務控除制度の創設にいたしましても、輸出所得控除制度の拡充に至ても、経済政策遂行の名において、昨年來の世論に逆行しておるし、政府の態度もまた貫していない、これはどういうわけですか。この点を最初にお尋ねをいたします。

○政府委員(原純夫君) まことにごもつともなお尋ねでございます。事情はこうでござります。昨年の二十六国会でお願いいたしました各種特別措置の整理は、御記憶かと存りますが、初年度で二百五十億円の增收を結果すると、平年度では実に四百億の增收になります。と申しますことは、昨年の改正の結果、来たるべき昭和三十三年度におきまして、百五十億円収入があふるということになります。つまりこの大きな特別措置の整理が二年間で行われる——二年間というのはちょっと語弊ありますが、どうのような形になつておりますが、お詫びの本筋である特別措置の整理につきましては、現在においでもまた今後としましても、私どもできるだけ気をつけまして、必要が薄らぎあるいは消滅する場合には、すみやかにこれを整理するといつもりであります。なお、その間昨年來の国際收支の危機、これを乗り越えるためのいろいろな施策といふ際、また昭和三十三年度の予算編成に当りましていろいろな重点的な政策を考えられるといふに、それを税制の面で配慮する道があるかないかということを考えますのは、やはりこれまた必要なことであります。

する根本的な態度は持するにいたしました。でもどうしても必要なものはそのときそのとき軽重を判断して、必要なものは入れて参るという考え方でやつております。従いまして整理の方は今後また機会あるごとに検討を深めましてやつて参る。輸出所得控除の拡充あるいは輸出振興のための特別措置といふことは、やはり昨年また本年の国政を動かしていく上でもやむを得ない、必要であるというふうにお考えいただきたいと思います。

○平林剛君 政府の租税特別措置法に対する考え方方は、言葉や文字を開くとその通り私ども納得できるのであります。が、實際は言うこととやることとが一致していない。あなたのお話をようやく、租税特別措置といふものが経済政策を遂行する上には有効な手段であり、その必要性のあるかどうかということも、検討した後に結論をつけるべきでありますけれども、これは別に具体的に審議をいたしますけれども、言行一致していない。租税の特別措置を創設した当時と現在の情勢を比較した場合に、その目的を果したと思われるものについては、ほんとうはあなたの答弁が文字通りその通りの考え方であるならば、今回の提案に当つてもつけ加えてこなければ、ほんとうはあなたの答弁なければ、言葉だけは租税特別措置については整理をするといいながら、実際にはやつていない。たとえば私一つの例を申し上げますが、租税特別措置の中にある増資配当免除などはなぜ廃止しないのか。それから、金額はあまり多くありませんけれども、増資登録税廃滅の特別措置もなぜ廃止しないの

だ。言ひうることとやることとが一致していない。私は少くとも特別措置の中で通常期限の定めのあるもので特別の事情のない限り適用期限の延長はせないという態度でいくならば、当然今上げた二つのことは今回提案になつてかかるべきものだ。いずれ大臣にもお尋ねしますけれども、今日の経済情勢から見ると、政府の経済政策の基本は私は增资奨励の時期であるとは思えない。昭和三十二年の上半期、例の好況が続いたときに增资はかなり行われて、私今幾らになっているかわかりませんけれども、すでにその目的は達しているはずだ。

は投下した資本の四割まで免税になつたら、そのあとは免税やめだといふふうをうないろいろな合理化を行なつております。その結果でもなおまだこの制度にはいろいろ問題があると思って、冒頭にお話の角度から今後も慎重に検討を続けてまいりたいと思つておりますが、調査会で御答申をいただきました線は、ほとんど全部昨年四月に法案改正をお願いをして実施にいたしております。

○平林剛君　まだ残つておる租税特別措置については、近い将来に何か機関を設けて再検討するつもりで、今準備をなさつておりますか。

のはこの際削るといふ程度の構想をもつていいのじやないだらうか、それが私は政府が租税特別措置法について引き続き整理をしていくという考え方で、一端を表わして、一億円程度で済むのですから、今回あたりはこれを削ることとするよろんな態度をなぜおどりにならなかつたのだ、それとも海外支店の乱立の傾向をなお奨励するつもりかといつてくるようなことを言いたくなるのであります、そんなものはどうしてあなたが整理ができなかつたのですか。

○政府委員(原純夫君) もうおっしゃることは非常にこもつと/orで、私どももさへも税制の見直しかつ考えます限り、も

がかという点 ただいま申し上げました  
た気持で制限は大いにしてもらう、し  
かし出せるものにはやはり応援を強くし  
ていろいろなことに考えてお  
るといふ次第でござります。

○平林剛君 私は他の輸出所得控除など  
について、かなり多額の恩典を与えて  
ていなければこんなことは言いません  
ん。しかし、今回のように、政府の政策  
の一環として、その方面がかなりの恩  
典を与えたのですから、金額の少いも  
のは税制の簡素化という意味で、あな  
たの方はもっと頑張るべきではなかつ  
たかと、こういうことだけを申し上げ  
ておきます。

るいは金融機関の預金、その他政府開  
係預り金、あるいは手元の小切手、手  
形金額相当額、こういったものを差し  
引いたものでございまして、いわゆる  
自主的な貯金とみなされるものをいっ  
ておるわけでござります。この一兆四  
千億が三十二年度の貯蓄目標でござ  
ります。これに対しまして合せて申し上  
げますが、現在いわゆる一兆一千何だが  
しかの達成ということが、大体考えて  
おるところでございます。それから次に  
にこの残高全部でございますが、今申上  
しました貯蓄目標の中には、銀行、そ  
れから農協組、相互銀行、信用金庫、  
こう、つとよなくト金團體、あく

は投下した資本の四割まで免税になつたら、そのあとは免税やめだといふふうをうなづくいろいろな合理化を行なつております。その結果でもなおまだこの制度にはいろいろな問題があると思つて、冒頭にお話の角度から今後も慎重に検討を続けたいと思つておりますが、調査会で御答申をいただきました線は、ほとんど全部昨年四月に法案改正をお願いをして実施にいたしております。

○平林剛君　まだ残つておる租税特別措置について、近い将来に何か機関を設けて再検討するつもりで、今準備をなさつておりますか。

○政府委員(原純夫君)　その通りでございます。先般来、この国会における審議の途中におきましても、総理並びに大蔵大臣から中央、地方合せて税制について根本的な検討を行わなければならぬということを申しておられました。私ども事務当局としてもそれに対応するよくなつもりで、いろいろとただいま勉強いたしておるというふうなところでござります。

○平林剛君　たとえば今度の租税特別措置法の中にはあります海外支店用設備等の特別償却のことあります。この措置の減収額はあまり多額ではありませんけれども、最近の海外支店の設置状況から見ると、乱立の傾向にあるといふことが言われておるのでですね。私はこの一億円程度の租税特別措置法をさらに延長することに対しても目のかたきにするわけではありませんけれども、政府になるべく租税特別措置法を整理しようという気持があれば、今回は貿易の振興という名目でかなり輸出所得控除の拡充を一方においてやつておるのでですから、この程度のも

のはこの際削るといふ程度の構想をもつていいのじやないだらうか、それが引き続き整理をしていくと考へるが私は政府が租税特別措置法についての一端を表わして、一億円程度で済むのですから、今回あたりはこれを削減するよろんな態度をなせおどりにならなかつたのだ、それとも海外支店の乱立の傾向をなお奨励するつもりかといふようなことを書いたくなるのであります、そんなものはどうしてあなたが整理ができなかつたのですか。

○政府委員(原純夫君) もうおっしゃることは非常にござつともで、私どもも税制の見地から考えます限り、もうおっしゃるよろんな結論にびつたり同感でござります。そういう見地で政府部門でいろいろ議論をいたしました。ただ何分昨年来のこの輸出を振興しなければならぬといふのは非常に強いといふことで、調査会の答申でも、実は期限がきたらやめる部類に入つていたのです。その点は答申は削れといふことです御指摘いただいて、まことに税としては恐縮しこくでありますけれども、輸出振興の必要が非常に大きい、かつ海外支店については乱立は避けるといふ意味で、相当通産省の方も一方で抑えるという措置をとられる、しかし押えてふるいにかけた方で、出すところは、やはりいわば日本の海外に出る耳目であつて、大事なポストだからそれは見てくれと、こういふ強い要望がありました。おっしゃられる気持は、全然私どもはそれは間違つてゐるといふようなことを申すのではございませんが、昨年來の輸出ドライブの強い時期にこれをそのまま整理してしまふといふのも、全体のバランスから見ていか

がかという点 ただいま申し上げました  
た気持で制限は大きいにしてもう、し  
かし出るものにはやはり応援を強くして  
いこうというようなことに考えてお  
るといふ次第でござります。

○平林剛君 私は他の輸出所得控除な  
どについて、かなり多額の恩典を与えて  
いないければこんなことは言いません  
ん。しかし、今回のように、政府の政策  
の一環として、その方面がかなりの恩  
典を与えたのですから、金額の少いも  
のは税制の簡素化という意味で、あなた  
の方はもっとと頑張るべきではなかつ  
たかと、こうしたことだけを申し上げ  
ておきます。

あとで質問をする準備のために、次  
に貯蓄減税に関する話をして、若干政府  
当局の考え方をお尋ねしておきますが、  
貯蓄減税の目的がどこにあるかは、政  
府当局からいろいろ話を聞いて、一応  
貯蓄の増強になつたら、消費を抑えて  
輸出に振り向ける、あるいは貯蓄で資  
金を豊富にして投資を確保するといふ  
ようなお話をだけは承知しております。  
これが適切なものであるかどうかはま  
た別の機会に申し上げますけれども、  
きょうは、政府の貯蓄目標があるの  
か、あるならば、その貯蓄目標はどう  
いうふうになつてゐるか、それからもう  
一つは一般預貯金の残高ですね、私の  
手元では昭和三十一年の九月の六兆五  
百五十三億円しかありませんもので、  
現在の残高について一つ説明をして下  
さい。

るいは金融機関の預金、その他政府開  
係預り金、あるいは手元の小切手、千  
形金額相当額、こういったものを差し  
引いたものでございまして、いわゆる  
自主的な貯金とみなされるものをいっ  
ておるわけでございます。この一兆四  
千億が三十二年度の貯蓄目標でござ  
ります。これに対しまして合せて申し上  
げますが、現在いわゆる一兆一千何が  
しかの達成ということが、大体考えて  
おるところでございます。それから次に  
にこの残高全部でございますが、今申  
しました貯蓄目標の中には、銀行、そ  
れから農協組、相互銀行、信用金庫、  
こういったような中小金融機関、ある  
いは郵便局、さらに生命保険等を加え  
ております。これら全体の合計の残高  
を申しますのは、二月末におきま  
まして七兆六千七百五十億ということ  
になつております。

ね、というパーセンテージをとりまして、まあ一年以上の定期貯蓄、定期預金をするといふ部分のある程度がこの利益を受けるのだということで、それをたしか四割でしたか、定期預金の四割がこの貯蓄になるであろう、定期預金で、毎年、普通なら定期にいく分が四割この貯蓄になるであろうということで、毎年の新しい所得の中から、この貯蓄に向う部分を推定いたしました。これが、ただいまお話しの平年度二千三百三十億の大半分であります。それから、それだけじゃつまらない、ネット増といふものを期待したい。それから、なお、既往の定期等でありますて、この期間に期限がくるといふものは、引き続いて定期あるいは長期の貯蓄になるであろう、これもある程度期待してよろしかろう、その部分を、新たにできる分が、先ほど申しました額の三割、それから、そういう定期の期限がきて延びて参るといふのが一割といふように見まして、先ほど申し上げた額の三割を乗つける。これで、まあ預金系統の額を出したわけござります。そのほかに、御案内の通り、今回は株式、公社債、それから生命保険といふよりなたなものでもよろしいといふの数字に四割を乗つける。これで、今まで出ました額の二割といふことで確定いたしまして、その総合計がお話しの一千三百三十億といふことになるわけでございます。

○政府委員(原純夫君) 非常にむずかしい問題でありますて、結論として、私は、はつきり確認はできるとは申し上げられないと思います。いろいろな推測的観測はできようと思うし、それは、私どもも努力してやりたいと思いますが、あまりに明確なものは出てこないんじやなかろうかということをおられます。なお、この点は財務控除制度の性格にも触れる問題で、私ども、それだけに、この制度がなくてもできる貯蓄が、単純に長い貯蓄になつたと、いうだけでは困ると思いまして、御案内の通り、二十万円という限度を貯蓄にばつと持つてきて、これだけ預けたから、三歩減税してくれといふよちうな、いかにもほかの貯蓄からの振りかえになるといふようなことは避けますように、毎月きまつた額を積んでくれ、しかも、六ヶ月は続けてほしいと、いうことを原則にして、なお、それを貯蓄組合といふような制度でつないで、貯蓄奨励の基本的な態勢を作ると、いうような形で、これをそういう行政的な面に役に立つようなどいふような配意で制度を作り、また運用いたしたいと思っておるわけでござります。

○政府委員(原純夫君) 私は、財務省に就いてお話をうながすことはございません。ただ、この問題は、財務省の立場から見ると、非常に重要な問題であることは認めます。そこで、財務省の立場から、この問題についてお話をうながすことにいたしました。

されているか、それを今統計的に実証的に検討いたしております。その検討の筋道をおわかりいただくよりな資料を用意してお目にかけるということにして、構想は、それらが全部新年度においても統けられて全部掲いました上で政府の案として申し上げたい。ただいま、そういう資料を差し上げるようお願いしたいと思います。

○栗山良夫君 そういう資料でもけつこうでございますから、ちよだいをいたしまして、資料に基いてまた御意見をお尋ねする、こういうことにいたしましたら、

それから第二が、まだ実は国税庁の方から最終的な結果をつける資料をちよだいいたしていないのですから——私は若干了解はいたしておりますが、ちよだいいたしていないのですから、よくわからないのですけれども、過日問題になつておる日新製糖事件は、大へん私は過日ここへ来てあなた方にお尋ねをした言明の内容からいたしまして、遺憾に思つております。それは何かというと、第一点は、あいさう大がかりな脱税行為というものは、決してあの社の個人の作爲によつて行われたものではない。会社の組織をあげて行わたのではないかといふ質問をいたしましたのに対して、はつきりとを報道されております。そういう認識のもとで国税庁が大法人の適正なる所得の把握ができるかどうかということを一つ質問を持つておる。

第二はあの膨大な所得が出たのは、いろいろ項目をあげてもらいましたが、さらにこれは委員会の話ではありませんでしたが、あなたの方の係係引き続いて、相当大量のやみ砂糖の横流しによって所得が生まれているのではないかということを申ししたときに、そういう事実はないと思うということがございましたが、これまた新聞でやみ砂糖の横流しのことは明かに書かれていました。そちらするというと、われわれとしては、国税庁が大法人について税の正確なる把握をしなくちゃいけないから、こういうことになつてゐるのでも、それを追及しながら国税庁の態度いかんと言つて迫つた場合に、これはないかと指摘したのに對して、否定的な言葉があつて、「一方検察当局の手はぐんぐんと私たちの言葉を裏打ちするがごとく伸びているのですよ。そういうことでは国税庁の税の取り立てに対して信頼を全般的にするということはちよつとできなくなつたのです。そこで資料として出していただきたいのは、勤労所得税等は、これは百分の課税対象になる。中小企業もこの前ここで大矢、平林議員が追及しましたように、標準率表とかその他のあなたの方は虎の巻をお持ちになつておつて、相当地よくおやりになつておる。そこで残された問題は、大法人の税の調査といふものはどういう工合にしたが、委員会の話ではありますけれども、さうしたが、あなたの方の係係は裏話をいえば裏話です。あの会社の前身である九州製糖時代からずっと引き続いて、相当大量のやみ砂糖の横流しによって所得が生まれているのではないかということを申ししたときに、そういう事実はないと思うといふこと

て、そういう国税庁の組織それから調査の方法それから調査の項目、そういうものをどういうふうにやるか、それをおやりになつておるのか、これをぜひ資料としてお聞かせ願いたいと、こう思うのです。国税庁の長官がこれをおやりただくことと思いますが、それがもし主税局長の方もここへ何か適切なる資料をお出し願えるものがあれば、これまた一つ御提出願いたいと思います。そういうことをして、この際明らかにしておきませんと、税というものに対してもだか大法人というのはうまいことをしているのだ、擬装しているのだ、こういう疑惑が国民の中に充満すれば、納税意識というものはますます低下せざるを得ない。あるいは無理に取られれば、これはやはり政府に対しての抵抗になつていく。これはやはりこの際ああいう事件が起きて、刑事的にどんどん発展しているのですから、これを裏打ちする意味において、主税局なり国税庁は当然国会において明かにせられる義務がある、そういう意味で資料の提出をお願いします。よろしくうござりますか。

るのか、大体一億くらいだと思うのですが、やめてしまうということになるのか、その辺の御意見があつたら一つお聞かせ願いたい。

○政府委員(原純夫君) 空機乗客の通行税の問題は、やはり更に再検討の一項目になる事項だらうと私は思つてあります。ただそれを今角度をつけて申し上げることはいかがかと私はいう感じがいたしますので、別な機会に申し上げたいというふうにいたしたいと思います。

○天坊裕蔵君 ただこれは非常に鉄道と飛行機との関係は不合理だと思うのです。今までおそらく博多までいくのに、飛行機のお客さんは運賃は二万二千円ぐらいですから一千二百円ぐらいい払っている。ところが汽車で行って、もし特急でも乗って行けばやはり一万二千円ぐらいで、税金は二千円以上かかる。それは非常に私は不合理だと思うのですがね。これはやはり早急に何か解決する方法を講じてもらわなくちやいかなと思うのですが、この点……。

○政府委員(原純夫君) 通行税の性質からいいましてもおっしゃる通りだと思います。ただまあ特別措置としてしばらくやっているというのは、若干ああいう直接消費税の本質からいつて、会社の経営収支に引っぱられたといふようなきらいがないでもあります。もう一社の方はまだ苦しいようですがれど、ただあれをそういうふうに思つております。

が、なお、十分研究した上であります。私、軽々に角度をつけて申し上げるのも何でございませんから、今おっしゃつた点は建前としてもう全然お詫びの通りだという気持で、なお、十分研究して参りたいと思います。

○理事(四川甚五郎君) 残余の質疑は次回に譲り、本日はこれにて散会いたします。

午後五時三十二分散会

三月二十八日本委員会に左の案件を付託された。

- 一、所得税法等の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十九日)
- 一、法人税法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十九日)
- 一、酒税法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十九日)
- 一、関税定率法の一部を改正する法律の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十九日)
- 一、租税特別措置法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月十五日)
- 一、交付税及び譲与税配付金特別会計法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は二月二十一日)